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星期四 下午 

集体讨论 

李晖弟兄：我想就藉着我们今天上午和下午的信息，在现有的时间里对大家共同关

心的问题我们再有一些仔细的分享。我们中间有一位特别的同工，我们有机会可以

请他利用几分钟的时间自我介绍一下，有一些简短的交流。 

祝健弟兄：好，我也请陈长老跟大家来分享。他特意从加州开到这里，他原是负责

某地区的工商团契。那些工商团契几年前就开始用三源合流的理论来做工商的事工。

我们现在请他上来为我们就分享五分钟。 

陈长老：非常感恩。我们这地区的教会发展与三源合流是不谋而合的，为什么这么

说呢? 因为我们的教会其实信仰上过去所讲的是基要派的信仰，作为我们信仰发展

的种子和基础。然后我们也很重视圣灵在我们教会的工作，重视祷告，这些是整个

教会发展不可缺少的。我们重视圣灵的工作，也重视研读圣经，一直推行到今天。

我们的教会联会在福音的扩展里面，真的看到了这三源合流在整个体系当中的运行，

也看到我们整个地区的教会事通过这三个方面才真正看到上帝给我们全面的带领。

今天我在这里感觉到非常感动的是什么呢？是说在这里来参加论坛的都是在神学上

很有造诣的人。我感觉到我们整个三源合流不应该简单的是这样的合流。我们要把

整个教会，华人里面的所有的各方面资源都整合起来，成为一股真正复兴的力量，

好使我们真正地得到互相的供应。我希望你们为我们地区的教会祷告，给我们的商

人团契提出一些建议，也希望你们过来给我们大力的帮助。这是我今天要跟大家说

的几句话，谢谢大家。 

祝健弟兄：谢谢陈长老。讲到他们那里的教会，就是在三源合流的这样一种的历史

环境里面成长。不但是如此，他们那里的工商团契现在特别需要在三源合流，即圣

经、圣灵、圣徒的塑造里面继续成长。他们那里的事工模式其实就是三源合流的模

式。 

李晖弟兄：今天早晨听到许老师讲到特别是对圣经的态度，我觉得由于时间关系他

没有讲完，没能把它展开，现在能不能用几分钟的时间把它展开一下。 

許宏度弟兄：其实有时候我会跟学生讲，你们不要读经，你们要听经，读经我们就

是象在大学里面很会读书，很多非基督徒很会读书。圣经是要听的，“以色列，你

要听”，圣经是要听的，是神讲，我们听。我们不要用读书的态度来读圣经，读书

是什么? 神可以在十万八千里以外，我自己可以读圣经，我可以强迫圣经让我得到

里面的宝藏，大家千万不要有这种态度，这个是外邦人的态度，这个是自由派神学
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家的态度，这个是世俗主义的态度。圣经是超越人的理性，我有一张幻灯片，让大

家看一下好了。 

 

我在温哥华，有一次去听公开演讲。有一个美国老师来跟我们讲，他画了一个很大

的圆圈，就是说，如果这个是全人类的知识，那你我的知识在哪里?下面的人就说，

大概就是一点吧，就是一点，全人类的知识，科学、物理、数学、植物学等等，然

后他就说，我们是用我们这一点智慧、知识来尝试让神的圣言向我们展开说话，这

个是绝对荒谬的想法。我们常常说隔行如隔山，你学物理的，不会懂太多化学的、

生物的，或其他学科，很多诈骗诡计（scam）都是用这个原理，令很多有专业知识

的人都陷进去，被骗了，完全是这个道理。我们尝试用我们这么一点点的东西来明

白神无限大的智慧话语，所以我们是不可能真正的了解圣言，圣经，不论你有多聪

明，不论你有多少的研究的工具书，有多少年的学习希伯来文、希腊文，都不可能，

所以我们来到神的圣经、圣言的时候，我们是跪着领受的，我们不是高高在上，我

们不是要用显微镜研究圣言，你的所有的软件，不是用那个来研究神的话语，所以

我们要带着这种敬畏神的态度。刚才跟李晖讲到有一本书，提到人跟宇宙的关系有

两种，就是我与你（I and Thou）跟我与它（I and It）的关系。我与你（I and 

Thou）就是主体跟主体的关系，你跟妻子的关系就是我与你（I and Thou）的关系，

两个都是主体。我们在大学，物理的博士在做的事就是我与它（I and It），你研

究这个粒子物理（Particle Physics），就是我与它（I and It）的关系，所以人

类的发展都是我与它关系（I and It），人类的科技、人类的成就都是我与它（I 

and It）。但是在我与你关系（I and Thou）方面人是从来没有进步过。自从该隐

杀了亚伯以后，人类就是继续的破碎、孤独、疏离，人与人的关系就是这样，我们

跟神的关系是疏离的，跟最重要的关系疏离以后，所有关系都疏离了。所以这就是

为什么有时候你们的孩子很不喜欢你们，因为你们将他们变为它，你命令他做这个

事情，你命令他做那个事情，他晚一点回来你就骂他，那个就是我与它的关系。我

们是非常不喜欢被别人将我们物化。我用一个简单的例子讲我们的灵修，我们灵修

的时候我们就拿着圣经，我们打开圣经，我们就灵修吧，每天早上，我们的灵修是

怎么样？我跟大家讲，我们的灵修就好像有一个男生邀请一个女生出去，因为那个

男生喜欢那个女生，到他的家里面就请她出来，然后看见了她，男生就开始写，她

的发型是什么样，她的裙子是什么样的，她的鞋子是什么样的，然后带她出去，又

不和她讲话，然后再送她回去，你想那个女生还会再跟你出来吗? 我们的灵修就是
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这样，打开圣经，也不和神讲什么，然后就开始研究，我们就是这样用我与它（I 

and It）的关系来读圣经，神是非常讨厌这种我与它(I and It)的关系，来跟他互

动，因为我们不将他看为神，你跟神的互动就一定是我与你的关系（I and Thou）。

你读经灵修的时候就一定要祷告，祷告就是我与你（I and Thou）的关系，你不祷

告就是我与它(I and It)的关系，读经灵修如果没有祷告就是我与它（I and It），

将神物化，成为文字，这样的话圣言会跟你说话吗？永远不会，我们来到神的面前

就是要谦卑的，因为我们是神所创造的，他不要跟我们讲话他就不讲话，我们没有

权利要神跟我们讲话。奇怪的地方就是圣经这么厚，很多平信徒都说圣经为什么这

么厚，我读不完。圣经厚是什么意思？你知道吧？圣经厚就说明神是沟通的神，我

们看很多漫画，先生一回到家里，不跟太太讲话，就打开报纸，然后看电视。我们

的神不是这样的神，我们的神是沟通的神，所以他跟我们讲了很多很多的话，所以

不要抱怨圣经很厚。我们的问题是我们不想和神讲话，不想听神讲话，是孩子的问

题，不是父亲的问题，父亲回到家里面很喜欢跟孩子在一起，但是孩子太忙了，有

太多玩具，有电玩，有很多东西，所以我们要带着这种的态度、我与你（I and 

Thou）的态度来灵修读经。 

李晖弟兄：谢谢，大家有没有什么反馈? 

祝健弟兄：我只讲一句，我非常感谢这个论坛，很多作者们这样的分享，我今天几

次被圣灵充满，那是我与你(I and Thou),我没有想到在这个论坛里面几次被圣灵

充满，非常谢谢大家的分享。 

张志刚弟兄：我只想回应而已。其实我们头脑和心的关系是最远的，世界上最远的

就是这两者的关系。我曾经在福音的机构里做过广播的工作，所以我们常常有一句

话说耳朵和心的距离是最近的。 

郭昶弟兄：我非常谢谢弟兄来讲我与你（I and Thou）的关系。我就觉得研讨会应

该是多谈我与你的关系（I and Thou）,现在文章的成分太大了，交通的成分太少

了，但是我还是很享受了，听这么多美好的思想。 

王志勇弟兄：刚才段弟兄谈到华人教会的制定模式上，很多人仍然是一手遮天。我

是律师，研究教会建制，也做十几年的牧师。为什么在美国这样一个民主和法制的

国家，华人教会的会众都是很高的智商、很高的能力，为什么还有很多华人教会出

现一手遮天的家长制的现象呢？这是我十几年苦苦不得其解的，希望在座的高手给

予解答。 

王永忠弟兄：我不能回答志勇牧师的问题。我想提另一个问题，因为我们教会常常

有海归的学生、学者来到我们的教会。非常感恩就是有不少留在我们教会。非常不

解的是，也很多人来一两次又走开了，然后我们也找不到他了，或再让他回来，就

不愿意回来了。据说在北美，大陆来的留学生在北美受洗，回去以后 80%阵亡。如
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果是这样的话，就是中间有问题，是国内外的合一出现了问题，就是说我们要有连

接，我举一个好的和一个坏的例子。好的例子是我们教会有一位在 UBC 做访问学者

的经济学的一位教授，他在那里去外国人的教会，他读经都是都英文的，他从来没

有接触过中文圣经，在那里读了一年的英文的圣经。有一个偶然的机会，我把他带

到我们教会，很感恩的是，他来我们教会的时候是第一次看到和合本，人生当中第

一次看到和合本，他说你们的圣经怎么是这样的？大家说我们一直是这样的。后来

很感恩，北美的教会每隔两年就会有人来探访他，每次他们教会就将他们怎么发展

留学生，然后怎么样跟进，怎么样定期追访，怎么样追踪到他们在教会，帮他们找

到在中国的教会，然后把他们带到这个地方。不仅如此，他们回来探访他们，带来

他们在那边弟兄姐妹的祝福，录了像，来给他们，也给我们教会，我们教会就会非

常感恩这种合一。虽然他们是外国人，我们是中国人，但是外国人的教会会做成这

个样子，华人的教会怎么没有？我们有一些弟兄姐妹在华人教会或者在其他的教会

受洗了，然后回来呢，也有走开的。最近还有一个姐妹，在英国受洗的，受洗之后

我问她受洗的是在什么样的教会，她说我们受洗好感恩啊，我们祷告，祷告完了之

后我们又给死人去受洗，这是什么教会啊？给死人施洗，所以我发现她信的不清楚，

有很多走开的其实也是信的不清楚，他甚至受洗的时候都稀里糊涂的。 

祝健弟兄：我们一起祷告。亲爱的主，我们感谢你一天带领我们，我们的祷告就像

诗歌里唱的一样，叫我们一生向你倾倒，主啊，让我们的生命能像基督一样发出馨

香之气，我们一生爱你，永远爱你。虽然我们是有限的，但是在基督的身体里面，

我们合成一体，主啊，籍着你圣灵不断的陶造，籍着你真理的光照和不断的引领，

但愿我们合成一群，可以进到你的荣耀里面，讨你的喜悦，满足你的心意，但愿主

你继续地带领我们，也祝福我们饭食的交通、团契，祝福我们晚上休息的时间，祝

福我们在你面前更多的来亲近你，聆听你，真是在我们一切的所行，一切的所谈的

里面，我们知道你就是与我们同在，谢谢你，继续来供应我们身体健康、休息、侍

奉，各样的需要，在这个时候，就在今天，我们感恩、赞美靠耶稣基督的名，阿门。	


